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代表委员

第二个话题，是改造过程中最大的难题——
资金缺乏。

老旧小区没有物业专项维修基金，对广告公
司的吸引力也不够，因此公共收益就更少了。

“130元/平方米的改造单价实在太低，所以
我们这次只能解决四大问题，小区外立面粉刷、
绿化不足等需要大量用钱的难题，根本没法考
虑。”余磊说。

大家还提到了老旧小区改造中的“共同缔
造、共建共享”理念，在场几名居民代表纷纷表
示，现阶段要让以老年居民为主的群体自愿掏钱
改造老小区比较困难。

市人大代表，海曙区白云街道丽雅社区党总
支书记、居委会主任吴晓春提出了这样的看法：

“在老旧小区改造中，其实我们都应该有统筹考
虑的概念，要在减少成本的情况下，合理配置资
源，避免多次改造造成的资源浪费。现在很多小
区在改造中都有经费不足的问题，先民生后提
升，朱雀已经做得很不错了，建议可以收集最突
出的问题，计算一下大概的资金缺口是多少。一
方面，既然小区改造受益者是居民，还得想办法
让居民一起出钱出力，至于出多少则另说；另一
方面，根据社区实际需求，将资金缺乏等问题更
精准地带到两会上去，使老旧小区改造机制更合
理。”

市政协委员，海曙区江厦街道办事处社会事
务服务管理办公室主任、江厦街道总工会女职委
主任林琳建议，可以到各爱心企业、机构寻找一
些合作项目，同时也可以让居民去协调不愿意积
极参与小区改造的居民意见，“居民的矛盾还是
需要居民去调解，比如寻找社区‘老娘舅’，很多
时候社区出面，居民不听，但‘老娘舅’出面，效果
或许就不同了。”

受邀参加活动的宁波市欣益社会工作服务
中心理事、北京和谐社区发展中心研究员严向红
长期致力于业主组织研究和培训，她也为朱雀社
区支了招：“我见过很多老旧小区在业委会的带
领下，监督好物业，做好居民工作，还利用小区的
公共收益将小区改造得非常好的案例，在党建引
领下，业委会的作用其实可以发挥得很大，既然
小区有业委会，我建议可以考虑一下如何让业委
会动起来，发挥他们该有的作用，让业委会成员
去做居民工作，带动居民共同缔造美好小区，相
信会有不同的效果。”

记者 戴晓燕 朱琳/文
记者 崔引/摄

今年市两会召开在即，宁波晚报带着市民关心的民生
热点话题，开展“代表委员走基层”活动，市人大代表、市政
协委员来到基层，和大家面对面交流。

资金紧张、物业缺乏考核、居民参与度低……

老旧小区改造中的这些难题怎么解？
去年，老旧住宅小区改造无疑是一大热点，也是宁波市十大民生实事工程之一。在改造过程中，一些小区解决了难点、痛

点问题，但也遇到了不少困惑。此次宁波晚报“代表委员走基层”活动聚焦这一话题，来到正在改造中的鄞州区百丈街道朱
雀社区，“解锁”老旧小区改造难题。

拥有187个楼道、2500
户居民、7000 余名常住人
口的朱雀社区交付于上世
纪 90年代，不过空间还算
宽敞。

1月19日上午9点，与
会人员准时抵达，在社区党
委书记余磊的带领下参观了
社区。

一路走下来，大家发现
朱雀社区的停车位相比其他
老旧小区较为充裕，主干道
两旁尚有剩余的空位，且在
划去两侧车位后，主干道仍
显宽敞。能有这般效果，其
实是社区花了大力气进行了
停车位改造。

余磊说：“去年11月，朱
雀社区老旧小区改造项目正
式启动，3000 万元改造资
金，但社区面积大，每平方米

的改造资金只有 130 元左
右，这与预期的500元/平方
米相去甚远。”

于是，按照先民生后提
升原则，停车位、屋顶防水、
雨污分流、楼道内管线规整
和楼道粉刷四大项目被纳
入了这次改造范围。

余磊带着大家参观了由
两个废旧车库改造而成的全
市首个“智能公共非机动车
库”和百丈街道区域性居家
养老服务中心。

原本用于堆砌杂物、随
意停放电动车的车库，一下
子被整齐归置，居民通过抽
签选定自家电动车的具体停
放区域，扫码进行充电，充满
后还会自动断电，实行“一车
一卡一位”的管理模式，整齐
有序，这样的做法获得了在

场人员的集体点赞，更有代
表委员说要向全市更多小区
推广。

引入第三方公司运营的
居家养老服务中心，配备了
健康睡眠促进中心、心理疏
导室、纠纷调解室、休息室、
理发室、男女浴室等。

“每月只需要交99元，
可以体验各种服务，按摩、休
息、聊天……我们很喜欢
来！”居民宋阿姨一边做器械
运动，一边说。

市人大代表、市建设工
程安全质量管理服务总站总
师办主任王秀芳与朱雀社区
还挺有缘，她一边参观一边
感慨地说：“7年前，我曾在
朱雀社区临时住过两年，这
次再走进来看，确实是大不
一样了。”

利用废旧车库
打造全市首个“智能公共非机动车库”

随后，大家来到社区会
议室，热心居民、志愿者、社
工齐聚，坐下来各抒己见。

居民代表陈先生已经
85岁高龄，是名退休教师，
在朱雀社区已经居住了近
20年。最近几个月的改造，
让他感觉社区环境有了很大
变化，尤其是停车难问题有
了改善。

不过陈先生也提了个建
议。他说，小区老了，墙门负
责人、居民代表、物业人员也
都老了，他建议应该向年轻

化、知识化发展，才能更好地
履行职责，为社区出谋划策。

陈先生的想法，余磊早已
考虑过：“您说得没错，我们社
区物业聘请的人员，基本上是
老年人，由于0.2元/平方米/
月物业收费标准的限制，
2000元/月的工资请不来年
轻人，这是很无奈的事……”

物业收费低的问题，也
引起了市政协委员、浙江农
林大学园林设计院宁波分院
院长刘优君的关注，她说：

“的确，物业费不提，物业公

司就聘请不到专业有为的员
工，活做得越差，越让居民反
感，物业费收缴率也会下降，
进而引起恶性循环。”

市人大代表王秀芳表
示：“建议增加街道、社区、业
委会等对物业公司的考核和
监督，现有的法律法规对物
业公司的管理不是很健全，
宁波市人大已经把住宅小区
物业管理条例修订列入立法
计划，这方面如果你们有想
法的话，可以写份书面材料
让我带到立法审议会议上。”

物业缺乏考核带来一系列后遗症
建议从制度方面进行改变

老旧小区改造资金缺乏
建议与爱心企业、机构开展合作
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代表委员与居民代表、社工等进行交流。

代表委员参观“智能公共非机动车库”。

·小区治理


